

# CELEBRA UJAT CIEN AÑOS del Gallo Universitario

Tal como lo hicieron hace cien años los primeros estudiantes y profesores del Instituto Juárez, la comunidad universitaria recorrió el pasado 17 de marzo las calles de la Ciudad de Villahermosa, para proclamar la grandeza y la vigencia del legado del Benemérito de las Américas



Las antorchas fueron portadas como símbolo de la luz que emana del conocimiento.

Ya desde muy temprano se veía pasar a jóvenes por la avenida. Portaban playeras blancas con el escudo universitario e iban apurados para congregarse frente al legendario edificio del Instituto Juárez. Saldrían todos juntos para caminar por la avenida 27 de Febrero, Francisco I. Madero, y luego llegar al Parque Juárez.

Ese día, el número 17 del tercer mes del año, alumnos, profesores, administrativos, trabajadores y directivos de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco recorrerían las calles del centro de Villahermosa, tal como lo hicieron en el año 1906 los casi dos centenares de estudiantes y catedráticos que conformaban el Instituto Juárez, justo a cien años de lo que fue el primer Gallo Universitario.

Antes de las seis de la tarde, cuando el cielo lucía todavía teñido de azul, miles de universitarios rebosaban ya el camino, alegres, presuntuosos, desbordados.

Al tiempo que una marimba salpicaba de música el ambiente, los jóvenes esperaban y reían; caminaban o construían pirámides humanas; aplaudían o exclamaban

las consignas del indio zapoteca que reformó al México del siglo XIX.

“Hace 200 años nació un hombre excepcional. Nació el estudiante aventajado, el político, el estadista, el Benemérito de las Américas, Don Benito Pablo Juárez García. Con él nació también la epopeya del hombre sencillo pero majestuoso en el ejercicio del poder”, recordó cuando subió al podium el líder estudiantil Jorge Bracamonte Hernández.

A las puertas del majestuoso Instituto Juárez y antes de iniciar el recorrido, Bracamonte invocó el ejemplo del niño que nació y creció en la sierra de Ixtlán, y que años después se convertiría en el guaidor, transformador y defensor de la libertad, no sólo de su nación sino de Latinoamérica

“Juárez nos demostró que no existe más aristocracia que la del mérito propio; que la verdadera grandeza no se enseña ni se adquiere; que la carencia de recursos no es obstáculo para trascen-

der ni pretexto para estancarse... Los tabasqueños somos el testimonio vivo de la lucha Juarista por la educación”.

Para entonces el bullicio se acentuaba. Por su parte, el dirigente estudiantil recordaba cómo el ex Presidente trajo a Tabasco la educación superior. “Por eso todos los estudiantes estamos orgullosos de revivir la figura del ilustre indio de Guelatao, y participamos en el Gallo Universitario con profunda convicción, entrega y pasión”.

El calor humano se percibía, y aunque era difícil precisar la cantidad de estudiantes, profesores, trabajadores y autoridades de todas las divisiones académicas que esa tarde convivían, era evidente que pocos habían faltado al festín. A cada paso, a cada mirada, invadía la muchedumbre jubilosa.

Entre el mar de universitarios se elevaron entonces cientos de globos verdes y blancos, como símbolo de la libertad que el conocimiento aporta a la humanidad.

“  
LA CONSTANCIA  
Y EL ESTUDIO  
HACEN A LOS  
HOMBRES GRANDES,  
Y LOS HOMBRES  
GRANDES SON  
EL PORVENIR  
DE SU PATRIA.  
Benito Juárez García  
”

### La caminata en honor al impulsor de La Reforma

Acto seguido, bajo la tarde de aquel viernes que ya advertía la primavera, el contingente universitario encabezado por la Rectora Candita Gil Jiménez y personalidades locales, arrancó su caminata ante ovaciones al impulsor de las Leyes de

la Reforma.

Con antorchas en mano como símbolo de la luz que fulgura de la educación para guiar a los hombres; la Rectora, en compañía de invitados como el Secretario de Gobierno de Tabasco, Jaime Lastra Bastar; el Magistrado Presidente del Tribunal Superior de Justicia,

Guillermo Narvárez Osorio; y el Secretario de Educación, Walter Ramírez Izquierdo; condujeron la procesión con los redobles de la Banda de Guerra y la escolta oficial de la UJAT.

En el Centro de la ciudad, la población estaba atenta. Desde las aceras veían el río humano que

avanzaba entre consignas juaristas, retumbos de tamborileros y batucadas. Se leían también mantas, carteles y banderines con los nombres de las diferentes divisiones académicas.

Fue cosa de veinte minutos llegar hasta el Parque Juárez, donde un podium, que yacía a un costado

## Histórico festejo

Enmarcado en las Jornadas del Bicentenario del Natalicio del Benemérito de las Américas, y a cien años de haberse instituido como tal, en el 2006 el Gallo Universitario desbordó la participación masiva de distintas generaciones que han egresado y que aún se forman en las aulas de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco.

Reunidos en el Instituto Juárez, la comunidad universitaria tomó las calles del Centro de Villahermosa para recordar al impulsor de la educación superior en Tabasco y en México, insigne patricio que da nombre a la Máxima Casa de Estudios.



El conocimiento, la educación y la verdad han regalado la libertad a los pueblos. Para simbolizar este esfuerzo, se soltaron globos con los colores institucionales.



Estudiantes, profesores, trabajadores, directivos, ex rectores y autoridades estatales, portaron orgullosos el emblema de la Máxima Casa de Estudios de los Tabasqueños.



Entre la multitud, decenas de estudiantes de todas las divisiones académicas unieron esfuerzos para construir pirámides humanas.

de la conocida esfinge de bronce del Benemérito de las Américas, aguardaba a la caravana. No hubo preámbulos, enseguida el estudiante Robert Gender de la Cruz Arellano tomó la palabra.

“Hablar de un hombre como Juárez García es referirse a un impulsor del bienestar social, cuyas

raíces lo hicieron sensible a toda manifestación de rezago, y que luchó, cual guerrero fuerte, para subsanarlas”, sostuvo el ganador del Concurso de Oratoria de la UJAT, mientras el viento y el ímpetu de su voz, inundaban la plaza.

En el lugar aún encallaba la retahíla de estudiantes mientras

Robert Gender seguía exaltando la contribución del Patricio para la educación mexicana, cuando entre 1850 y 1860 sólo uno de cada diez mexicanos sabía leer y escribir.

Sus palabras también evocaron aquella época en que la forma más fácil de acceder al conocimiento era convirtiéndose en sacerdote. “Por

ello, cuando Juárez gobernó Oaxaca, inició la construcción de escuelas y el abastecimiento de libros, y al llegar a la Presidencia impulsó las Reformas, para que cada niño, joven o adulto tuvieran acceso a la cultura, y se encaminaran en ella sin importar su religión ni su raza”, resaltó.



La comunidad universitaria se reunió a las puertas del Instituto Juárez, origen de la incesante labor por la enseñanza que hoy define a la UJAT.



Una vez más el Gallo Universitario enarboló con fuerza la memoria del Prócer mexicano nacido en el pueblo de San Pablo Guelatao, Oaxaca, que en esta ocasión celebra también su bicentenario.



Rostros de orgullo e identidad Juarista.



“Los hombres que vivieron en perpetuo ejercicio de la razón, revelan con su ejemplo que la vida puede ser intensa y conservarse digna”, resaltó el Presidente del CDEUT, Jorge Bracamonte Hernández.



Desbordados, miles de estudiantes marcharon hasta el Centro de Villahermosa para enaltecer el legado del Patricio oaxaqueño y promotor de la UJAT.

La mirada de autoridades y espectadores se centraba en la fuerza de sus frases. “Su orfandad, sufrimientos, carencias, diferencia del idioma y principalmente su origen, hicieron de Juárez un hombre decidido a luchar por la igualdad de los derechos de todos los mexicanos. Por ello, creyó de una manera vehemente en el laicismo y la proporción gratuita del saber”.

La bravura del Patricio por la defensa de sus principios y de la soberanía nacional trascendía el tiempo y se manifestaba en la voz del joven orador, que en el preludio de la noche, relataba cómo el 11 de mayo de 1867, éste fue declarado “Benemérito de las Américas” por el Congreso Colombiano.

-¡Compañeros estudiantes, señores y señoras! ¡Sin miedo a sobreestimar la labor juarista, debemos tomar en cuenta que la grandeza de este hombre no radicó jamás en lo imponente de su figura, sino en su capacidad de prever que un pueblo ignorante es un pueblo subyugado, y a eso no puede llamársele libertad!- concluyó ante la lluvia de aplausos.

Enseguida, llena de emoción, la Rectora Candita Gil Jiménez subió a la tribuna para refrendar el orgullo de la Máxima Casa de Estudios al festejar dos siglos del natalicio del prócer de México.

A su espalda, bañado por luz neón, resplandecía un Juárez inmortalizado por el bronce, y en cada uno de los presentes podía palpase la nación libre y soberana que heredó a los mexicanos.

-México se sustenta en el respeto irrestricto a las normas, y la armonía social se cobija con la plena libertad que tenemos para pensar y actuar conforme a nuestras propias convicciones. ¡Los convoco a que juntos renovemos el compromiso de seguir escribiendo las páginas de la historia con las gloriosas letras del Benemérito de las Américas, para hacer un México del tamaño de nuestras más altas aspiraciones!

Fue la pronunciación, firme y convencida, de la primera mujer en

### ¿Por qué Gallo?

De acuerdo a la segunda edición del Diccionario General de Americanismos de Francisco J. Santamaría, en México, Honduras y Argentina, “Gallo” significa “serenata, algarada de estudiantes, paseo con antorchas”, acepción que corresponde de manera exacta a la festividad que la UJAT realiza para conmemorar al Benemérito de las Américas (tradicción que, hasta

donde se tiene documentada, inicia en 1906).

“Gayo” o “gaya”, en su función gramatical opera como adjetivo, y significa “alegre”, “llamativo”; de tal manera que usar la expresión “Gayo Universitario”, implicaría la unión de dos adjetivos, por eso la determinación de usar Gallo Universitario para el festejo de la UJAT.



El río de universitarios desbordó por las calles del Centro de Villahermosa.

guiar el destino de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco.

Poco después, los clarinetes, saxofones, trombones, tuba, bombo y tambora de la Banda del

Estado entonarían el Himno Nacional y darían pauta a un espectáculo luminoso.

Cohetes y luces multicolores irrumpieron en el cielo y en la mira-

da de los universitarios, quienes gozosos advertían el final de un recorrido histórico y excepcional, una tradición que aquella noche cumpliría ya cien años. (AB)



El Gallo Universitario 2006 se registra como el más concurrido en toda la historia de su celebración.

# CIEN AÑOS DE IDENTIDAD y tradición universitaria

El Gallo Universitario, máximo festejo de la UJAT, se instituyó en 1906 para conmemorar el centenario de Benito Juárez García y resaltar el pensamiento del Patricio oaxaqueño

El Gallo Universitario es una de las festividades de mayor esplendor y regocijo para la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT). Es el sello que la distingue entre los diversos homenajes nacionales organizados en memoria del Benemérito de las Américas, afirmó el Director de Difusión Cultural y Extensión, Ing. Miguel Ángel Ruiz Magdónel, al destacar la importancia de esta celebración, única en el país, y que en este año cumple un siglo de enaltecer el legado Juarista.

Según consta en documentos, lo que nosotros podemos llamar el primer Gallo Universitario se realizó hace cien años, y en voz de historiadores se resume de la siguiente forma:

"Fue en la ceremonia del centenario del natalicio del Bene-

mérito de las Américas, cuyos festejos se iniciaron el 20 de marzo de 1906, con una procesión de antorchas, organizada por "La Junta Liberal Democrática Tabasqueña", partiendo de Plaza de Armas, recorrió las principales calles de San Juan Bautista hasta terminar en el Jardín Juárez; donde se concluyó el día con iluminación de la ciudad y una velada musical que se prolongó hasta las 22:00 horas".

"El 21 de marzo, el Presidente Porfirio Díaz decretó fiesta nacional el natalicio del Lic. Benito Juárez García; y en Tabasco, a las 8:00 horas, dio principio el desfile de asociaciones cívicas, autoridades, profesores y alumnos del Benemérito Instituto Juárez por las principales calles de la capital estatal, concluyendo en el

Jardín Juárez, donde el Gobernador Abraham Bandala inauguró la estatua del patricio oaxaqueño, en el lugar que aún ocupa ahora."

"Por la noche, nuevamente con iluminación general de la ciudad, a las 8:30 horas, en el teatro Merino, inició la velada literaria musical, organizada por autoridades, profesores y alumnos del plantel; con lo que concluía ese acontecimiento vital para los liberales positivistas de esos años. Era el Director del Instituto Juárez, Don José María Yris, que había iniciado su administración el 31 de diciembre de 1899 y la concluiría en 1906."

De esta manera, precisó Ruiz Magdónel, se celebró el primer centenario del natalicio de don Benito Juárez, y con ello, se inició la costumbre del Gallo Universitario, que hoy en día todos conocemos y que cada año se festeja con mayor entusiasmo, como sucedió el pasado 17 de marzo, en el marco del Bicentenario del Natalicio del Bene-

mérito de las Américas.

## Responsabilidad de una institución Juarista

Por eso, resaltó, esta marcha que tradicionalmente realizamos quienes integramos la UJAT es significativa. "Es la manifestación pública que se vierte a las calles; la manera en que la comunidad académica y estudiantil, en conjunto con el pueblo y el Gobierno de Tabasco, pueden mostrar la alegría de formar parte del legado del gran Prócer nacional".

Particularmente, una Universidad que lleve el nombre de Juárez, como la nuestra, tiene una responsabilidad enorme con respecto a otras instituciones, ya que por su naturaleza, en ella debe existir la discusión crítica, la libertad del pensamiento, el fomento de la cultura y de las manifestaciones del arte; es decir, son espacios privilegiados, debido a que tienen la responsabilidad de mantener vivo el espíritu de una sociedad, concluyó. (TP)

# ESTUDIANTES EXALTAN pensamiento del Benemérito

Miles de alumnos se congregaron el pasado 17 de marzo para participar en el tradicional Gallo Universitario, y con su entusiasmo dieron vida a este recorrido que desde hace cien años enaltece la figura de Don Benito Juárez García



El ideal juarista ha traspasado las generaciones de universitarios.

Las nuevas generaciones de profesionales que se forman en las aulas de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, honran la memoria del Benemérito de las Américas, cuyos valores universales sentaron las bases de la educación en nuestro país.

Con firme voluntad de par-

ticipación, los universitarios dieron una muestra del compromiso que han asumido por

alcanzar la educación de calidad que la Rectora de la UJAT, M.A. Candita Gil Jiménez,

impulsa a través de importantes proyectos artísticos, académicos y culturales. (GP)

## Oportunidad para convivir

“DESDE MI PERSPECTIVA FUE UNA EXCELENTE



OPORTUNIDAD PARA LA CONVIVENCIA DE ESTUDIANTES Y PROFESORES”.

**Ramiro Ramón Ramón**

Séptimo semestre  
Licenciatura en Ecología

## Histórico reconocimiento

“ES MUY IMPORTANTE QUE SE CONSERVE



ESTA TRADICIÓN QUE HONRA LA GRANDEZA DE BENITO JUÁREZ”.

**Esther García Torres**

Séptimo semestre  
Licenciatura en Contabilidad

## Recorrido tradicional

“EL GALLO PERMITE QUE TODAS LAS GENERACIONES DE



LA UJAT CONOZCAN LA HISTORIA DE SU ORIGEN JUARISTA”.

**Miguel Ángel López Jiménez**

Cuarto año  
Licenciatura en Médico Cirujano

## Hombre de acciones

“A DOSCIENTOS AÑOS DE SU NATALICIO, JUÁREZ



TODAVÍA SE RECUERDA POR SUS PALABRAS Y ACCIONES”.

**Vilma E. Martínez Méndez**

Segundo semestre  
Licenciatura en Derecho

# ESTUDIANTE DE DACS GANA Concurso de Oratoria

El premio fue otorgado al estudiante de la Licenciatura en Médico Cirujano, Robert Gender de la Cruz Arellano

Con un debate de palabras sobre la vida y obra del ex Presidente Benito Juárez García, el estudiante de la Licenciatura en Médico Cirujano, Robert Gender de la Cruz Arellano, ganó el concurso de oratoria organizado por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), como parte de la semana de festejos en honor al prócer mexicano.

Después de sobresalir en la etapa divisional que se llevó a cabo del 6 al 14 de marzo en cada una de las divisiones académicas de esta Casa de Estudios, ocho participantes se enfrentaron el pasado 15 de marzo en la etapa final celebrada en el Instituto Juárez.

El Jurado Calificador, que estuvo integrado por especialistas en temas Juaristas, otorgó también el segundo lugar a la estudiante de la Licenciatura en Sistemas Computacionales, Maribel López Almeida, y el tercero al alumno de la carrera en Derecho, Xicoténcatl Aguilar López, quienes se hicieron acreedores a un estímulo económico de 2 mil 500 y mil 500 pesos respectivamente.

## Tópicos Juaristas

En el concurso final dividido en dos fases, los participantes desarrollaron inicialmente discursos preparados, para improvisar después sobre diversos temas relacionados al hombre



Luego de hacer gala de la voz y la palabra, los jóvenes ganadores recibieron sus respectivos premios.

## Ejemplo y emblema de los universitarios

"El ejemplo y legado del Benemérito de las Américas son imprescindibles para las generaciones actuales. Su vigencia ha trascendido ya casi dos siglos, por eso son tan importantes este tipo de actividades para los universitarios", dijo en entrevista Robert Gender de la Cruz Arellano, ganador del Concurso de Oratoria "Benito Juárez".

La oratoria es el arte de hablar con elocuencia y convencer con tu mensaje y contenido a un auditorio, así que participar en estos eventos es una oportunidad para crecer como profesionistas, oradores, y seres intelectuales, consideró el estudiante del quinto año de la Licenciatura en Médico Cirujano.

"Me parece una idea muy buena



que a través de eventos como éste, se fomenten en cada aula y con cada estudiante no sólo valores como el esfuerzo y el estudio, que son básicos para los universitarios; sino también el acercamiento al ideario juarista, a todos aquellos principios que el patricio acuñó con tanto celo. Son nuestro emblema e identidad".

de Guelatao, como su influencia en la educación, las leyes de la Reforma y la defensa de la República contra el Imperio, donde se tomó en cuenta la elocuencia, expresión corporal, voz, presencia, contenido y calidad literaria.

## Orador del Gallo

Además de recibir de manos de la Secretaria de Servicios Académicos de la UJAT, M.P.E.S. María Isabel Zapata Vásquez, su constancia y cinco mil pesos como premio, Robert Gender fungió como orador oficial del Gallo Universitario, realizado el viernes 17 de marzo, como parte de los festejos de la Semana de Juárez, enmarcados este año en las Jornadas del Bicentenario del Natalicio del Benemérito de las Américas, y en el que concurrió gran parte de la comunidad universitaria. (AB)